



新年、あけましておめでとうございます。

檀信徒の皆さまには、

健やかに新年を迎えられましたこと、

謹んでお慶び申し上げます。

本年も真言宗豊山派と総本山長谷寺を

宜しくお願い致します。

令和六年 元旦

総本山長谷寺第八十八世化主 浅井侃雄真言宗豊山派第三十四世管長 表 け かん ゆう

新春を迎え、浅井猊下にお言葉を頂戴しました。

聞かせください ---- ご就任から4年目を迎え、今のお気持ちをお

戻し、通常の生活に戻りつつあります。安が広がりました。しかし、最近では落ち着きを取り就任する直前から未曾有の疫病禍となり、社会に不

正直に申し上げますと就任当初は、私自身も不安でおります。と、自然と不安が薄まってまいります。を頂戴すると、自然と不安が薄まってまいります。を頂戴すると、自然と不安が薄まってまいります。した。しかしながら、長谷寺での日々の勤めの中、本尊十一の観世音菩薩さまと相まみえ、その慈悲のまなざしております。

喜びです。

四年目を迎えた今も、観音さまのお力に触れ、御

- 現在の長谷寺の様子はいかがでしょうか

大変ありがたいことです。
大変ありがたいことです。
や和五年五月から新型コロナウィルスの社会的対
を問わず楽しまれておりました。花の御寺として、
を問わず楽しまれておりました。花の御寺として、
を問わず楽しまれておりました。花の御寺として、
を問わず楽しまれておりました。花の御寺として、
を問わず楽しまれておりました。花の御寺として、

まにお越し頂いております。各寺院の団体参拝も多く、例年以上に檀信徒の皆さ記念の年ということもあり、全国各支所の総登嶺、記念、令和五年は弘法大師御生誕千二百五十年のまた、令和五年は弘法大師御生誕千二百五十年の



をお聞かせください

を寿ぐ行事が勤められたことでしょう。 二十六日に行われます。 事業が始まり、 行事でした。 令和四年六月から弘法大師御生誕千二百五十年記念 長谷寺のみならず、 結願法要が今年(令和六年)の一月 じつに一年以上にわたる慶讃 全国で宗祖の誕生

う慶讃法要を厳修しました。全国から大勢の僧侶が参 ことは光栄の至りであり、 を身近に感じ、まさに感無量でありました。 ここ長谷寺では、 お大師さまの御前にて大役のご縁をいただいた 盛大に行われたこの法要で、 令和五年五月十五日にご生誕を祝 これまで以上にお大師さま 私は導師を務めま

宗祖弘法大師の教えを檀信徒へお伝えください

についてお伝えいたします。 が檀信徒の皆さまに対してよくお話している 生きる人々にとって、寄る辺となる貴い教えです。 お大師さまの教えは数多くあり、そのすべてが今を

> のです。 きることが弘法大師の教えです。 三宝(仏・法・僧) る喜びを改めて感じて頂きたいものです。 社会の人々の協力と恩恵を受け、 この四恩をありがたく思い、報謝する心持ちで生 総本山長谷寺は素晴らしいお寺です。 の恵みによって生かされている 父母の慈愛によって育てられ、 この世に生きて 平和な国の中で、

二つの顔を持っています。 観音さまの根本霊場と真言宗豊山派の総本山という 本年が皆さまにとって、 長谷寺にお参り頂くこと

しい一年となりますよう祈念申し上げます。 のご縁を結んでほしいと常に願っております。 最後となりますが、 観音さまの慈悲のこころに触れ、 宗祖弘法大師御生誕1250年についての思い

管長猊下のお言葉

光明

特集1 05 お坊さんになる

13 新連載 仏道・心の処方箋(1)

15 最終回 仏教はじめてヒストリー(4)

特集2 17 八正道 ~お釈迦さまの教え~

21 齋藤孝の 学ぶ楽しみ 心穏やかに生きる(4)

弘法大師に学ぶ
⑤

25 仏教童話 (40) かんおけ長者

作品募集 仏さまを描いてみよう!

必見!長谷寺の寺宝4

|ヘルシーうれしい 精進料理③

こうみょうパズル



学園祭で法要を行う大正大学の学生



第二が衆生の恩、第三が国の恩、第四が三宝の恩です。

自分一人で生きているのではなく、

お大師さまの諭された四恩とは、第一が父母の恩

誰もが、



i



「やろうと思っている」と実行の壁

きない」との声が寄せられます。かっているし、やろうと思うけれど、なかなかで何度も組んでいます。そのたびに読者から「わある雑誌では「物を捨てる、片づける」特集を

が実を結ばないので頭を抱えました。編集者たちは、再三にわたる自分たちの企画

いて編集会議が持たれます。出た結論はそしてついに、「なぜ実行できないのか」につ

〝実際にやる〟という行為が不可欠〝やろうと思っている〟と

でした。

動けないのは決めていないから

不甲斐なさを嘆くことになります。 お年を迎えて、今年の目標を立てた方もいらっ 新年を迎えて、今年の目標を立てた方もいらっ 新年を迎えて、今年の目標を立てた方もいらっ 新年を迎えて、今年の目標を立てた方もいらっ アー

せ」と励ましてくれているように感じます。 ると、お不動さまのこわい顔も「決める勇気を出ば(決めれば)動ける*と解釈するのです。そうす感じることがあります。不動を*心を不動にすれず。私は、これを象徴しているのが不動明王だとす。私は、これを象徴しているのが不動明王だとす。私は、これを象徴しているのが不動明王だと

「決められるまで待とう」と決めればいい

慰めましょう。

「大できなかった」と解得し、実行できなかった自分をは、できなかった」と嘆いている人は、「思っただけで決めなかった」と嘆いている人は、「思っただがある。

しょう。そんな人には、アドバイスしてみてはいかがでを情けなく思っている人がいるかもしれません。周囲にも、具体的な行動に踏みだせない自分

か。そうすれば、モヤモヤはずっと軽減されます」『決められるまで待とう』と決めたらいかがですら、動けないのは当たり前。決められないなら、「あなたは、思っているだけで決めていないか

います。
「やろうと思っている」から「やる」と決断する

きます。 です。 に子どもが話してくれれば、親 消できる良さがあります。 ことによっていろんな問題を解 す気になるようなコミュニケー は何らかの対応をとることがで とった方がいいよ」というよう ね」「そんな嫌な人とは距離を と相談があれば「それは大変だ でこんな嫌なことがあってね」 とは違います。 ションをとっていればいいわ 親子関係は普通の だから子どもが親に話 親子間で話せる 人間関係 「学校 け

そのためにはまず、共感する

ならではのコミュニケーション

たも悪いところがあるんじゃな こと、が大切です。「大変だっ 話すのをやめてしまいます。 は受け入れにくくなってしまい、 定から入ってしまうと、子ども いの」などのように、いきなり否 ずは共感していく。「それはあな ね」「ちょっと嫌な人だね」と、ま

ば、年齢を重ねても相談できる す。*家*という安心できるホ 関係になります。これは親子な らではのコミュニケーションで として、いい関係を築けていれ る存在、あるいは、よき話し相手 やはり親は自分を守ってくれ

> という人もいますが、私はどち 作っておくことが大切なのです。 なので、何でも言える空間を ろいろとチャレンジできます。 ムグラウンドがあるからこそい よく愚痴は言うべきじゃない

らかというと親子間であれば愚 たほうがいいです。これは親子 ん、家ではどんなことでも言っ から、外では愚痴を言えないぶ 空気も悪くしてしまいます。だ ちょっとかっこ悪いし、周りの います。ほかの人に言うのは、 痴は言ったほうがいいと思って

愚痴を言い合って、ストレスを まうことになってしまいます。 さないとひとりで抱え込んでし 解消する場所でもあります。話 だと思います。愚痴を言うこと で、ストレス解消にもつながり そのためにも日頃から会話の 家庭はお互いにいろんな

えることにつながります。 は 少なくなっています。 ひとり親の家庭も増えてお しさに追われ、親子の会話は しかし、現代社会では日常 とくに今 \mathcal{O}

> るのではないでしょうか。 ンをとることが難しくなっ り、親子間のコミュニケー そんな時にはメール ح ショ て い

あるいは、ファミレスにでも られる場合もあることでしょう。 が大切になります。 たコミュニケーションをとりや やすかったりします。そういっ 話しづらいこともかえって話 ながら話すと、家ではちょっと 行って、美味しい食事でも食べ づらいこともメールでなら伝え いと思います。逆に直接は伝え SNSでのやりとりでも構わな 環境を作る工夫をすること か

ことによって、自然といろんな

量が大切です。

会話の量が多い

があがり、

解決策の選択肢が

することで親子としての経験値

話をするようになります。そう

密なコミュニケーションを確保 このように親子ならではの濃

> こそが子どものメンタルを整え るのだと思います。 ね。親子のコミュニケー するように心がけてほ しいです -ション



齋藤 孝

1960年静岡県生まれ。東京大学 法学部卒。同大学院教育学研究 科博士課程等を経て、現在明治 身体論、コミュニケーション論。 『身体感覚を取り戻す』(NHK出 して読みたい日本語』(草思社)が 260万部の大ベストセラーとなり 日本語ブームを作る。